

LA LUZ RIOJANA,

Periódico Literario y de Anuncios.

Se publica todos los Domingos en Logroño en la Librería de Ruiz calle de la Plaza frente á Portales núm. 981. — Precio de suscripción: en esta Ciudad llevado á las casas de los Sres. suscritores 6 rs. por trimestre y 20 por un año, y en las provincias 7 y 24, franco de porte. Se suscribe en las principales librerías del Reino.

Para que nuestros lectores se convenzan de lo que hemos dicho de la Risa insertamos el siguiente artículo.

ATRACTIVOS DEL INVIERNO.

Pues señor, no hay que darle vueltas: la mejor estación del año es el invierno. Las empresas de los teatros logran fácilmente buenas entradas. Los gastrónomos saborean ricas ostras; y así que empieza á helar, sacian su apetito con el sabroso besugo. Los ministros de la corona pueden infringir impunemente las leyes sin temor de asonadas ni molines, porque la sangre no hierve como en el mes de Julio, y los patriotas prefieren asar castañas y calentarse en el brasero á pronunciarse entre lluvias y nieves. Los limpia botas bailan de gozo, porque tienen grandes lodos á su favor. Los médicos se hacen de oro con los constipados y pulmonías. Los boticarios venden pastillas pectorales que es una vendición de Dios. Los estereros se hacen poderosos. Las doncellas hacen nuevas conquistas todos los días con los francesitos que se descuelgan del Pirineo á limpiar nuestras chimeneas, y nuestros bolsillos con sus micos y sus órganos. Hay no obstante padres muy españoles, particularmente en las hosterías, y apenas ven que un franchute de estos, camela á sus hijas, á escobazos me lo plantan en la calle. Así debieran barrerse de España todos los extranjeros que explotan la mina de nuestra ignorancia.

Los pretendientes sobre todos, desean que llegue el invierno, porque los días de Navidad son los días del turrón, y el turrón es el alimento predilecto de los españoles. Si Jovellanos viviera en estos tiempos, mudaría el epígrafe de su célebre obrita de *Pan y toros*, en el de *Toros y turrón*. Pero además de todos estos y otros aficionados que tan poderosos motivos tienen para querer el invierno, hay otros apasionados á esta estación que el vulgo ignorante califica de rigorosa. Estos apasionados son los verdaderos inteligentes en la materia, y á buen seguro nadie podrá negarles la razón cuando patentizan las ventajas de los meses de noviembre, diciembre y enero, á los de mayo, junio y julio.

La monotonía del verano es insípida. El resplandor del sol alumbraba siempre con sus mismos rayos. Las flores esparcen sin cesar idénticos aromas. Los campos siempre verdes... Oh! esto es insopor-

table, esto es atroz. Dicen los aficionados al verano, que para eso estan las tiernas avecillas que con sus trinos y gorgeos encantan á cuantos tienen un corazon sensible á las delicias de la armonia. ¿Y qué, dicienos los defensores del invierno, puede compararse el débil canto del tímido ruiseñor, con los animados y penetrantes duos que en el mes de enero entonan de tejas arriba los enamorados gatos? Y los truenos? Y los rayos? Y la lluvia? Puede haber cosa mas deliciosa que la lluvia? Oh, cómo me entusiasma la lluvia! Hablemos siempre de la lluvia!

Algunos han dicho que la lluvia es monotoná ¡Bárbaros! Que se aplique este epíteto al sol, santo y bueno; porque al cabo, segun la definición de Mr. Arual, *le soleil n' est qu' un grand clou jaune fiché dans le firmament par la main d' un audacieux tapissier*, pero la lluvia monotoná! Bah! Cuando han visto los que tal absurdo profesen cosa mas variada y amena que la lluvia? La niebla, el rocío, el granizo, la lluvia menuda, el aguacero, la piedra, la nieve, la tempestad... hé aquí un mosaico encantador de preciosidades.

¿Hay espectáculo mas grandioso que el de un recio aguacero... sobre todo cuando se le contempla desde una ventana detrás de alguna vidriera perfectamente cerrada? Nada falta al golpe de vista. Cuando las cataratas del cielo (estilo bíblico) se abren en domingo es cosa de alquilar balcones en la Puerta del Sol. Los que han tenido la imprudencia de salir de casa sin su muger y sin el paraguas conocen entonces las ventajas que lleva el último mueble sobre el primero. ¿Qué placer no proporciona ver bajo un solo paraguas protector, el pintoresco grupo de un matrimonio con chiquillos! Y digo, cuando la cristalina lluvia, es de las que suelen caer acompañadas de un recio vendaval, contra el cual no puede resistir el mas impermeable tafetan, de ese furioso huracan que se lleva sombreros y pelucas... oh! entonces la respetable pareja que se habia puesto en camino para ir á lucir el traje de los días de fiesta ofrece la maravillosa perspectiva de un lance verdaderamente romántico. Solicito el marido por su precioso paraguas, abandona el brazo de su cara mitad, y se clava en el suelo para salvar al susodicho mueble, que el viento le ha vuelto como un calcetín, y parece querer arrebatárselo de las manos, del mismo modo que acaba de arrebatárle el sombrero en el momento que cae de una azotea una maceta de flores y le abre el cráneo. La recatada esposa, no hace caso de la catástrofe del marido, ni del chubasco que la inunda, y solo piensa en su angelical pudor; por manera, que para no dar en espectáculo sus contornos, toma la posición de Venus de Méfisis y lucha contra el furor del Boreas, que parece se empeña en descubrir á los espectadores las mas ocultas formas de la víctima.

Seria nunca acabar si quisiese hacer una minuciosa descripción de todos los atractivos del invierno. Bastante he dicho hoy de las bellezas de la lluvia. En otro artículo me propongo demostrar los placeres del frío, las delicias de los sabüones y particularmente los heroicos lances del reuma cerebral, bien persuadido que una vez heidas las razones en que fundo mi opinion, todos mis lectores dirán conmigo que nada hay comparable á los encantos del invierno.

gran
do lo
de ga
otros
pio á
El
ha de
decha
y am
celen
tras
prim
Yo
pern
dezas
ga y
res y
certa
á ot
A
dilu
falta
tene
men
mas
yo e
lo p
A
rar
Piat
de g
fort
gur
los
zob
disc
exp
aire
mil
ayr
los
qu
aqu
to

gran cosa en aquel buen tiempo, y que tambien asistió alli disponiendo lo necesario á la conquista del Reino de Navarra, y que despues de ganado, vinieron por sus ciudades y villas diversos caballeros, y otros particulares á darle la obediencia y los hospedaron, y lo propio á los cortesanos, con mucho regalo, adorno y agasajo.

El maestro Martín de Segura tratando en su Retorica, como se ha de alabar á alguno de la patria, tomó á Logroño por ejemplo, y dechado de los que pueden dar mejor materia, Ciudad hermosisima, y amenisima la llama; fertil de todos frutos, y mucho mas de excelentes ingenios y hombres nacidos para las armas y policia, y otras particularidades de estima, y por estar en original con gran primor, remito alla al curioso que quisiere verlo.

Yo como Logroñes, y á lo casero, añado lo siguiente. Siéndome permitido por orador, aunque corto y esteril, y mas para las grandezas de mi patria, recoger no solo de los libros lo que me convenga y referirlo, sino tambien á la usanza de las abejas: tomar de flores y cosas varias lo necesario á mi intento; y hacer de ello si acertase, un panal dulce, apacible, y gustoso, comparacion esta, que á otro tal proposito como el mio, escribió Isocrates á su Demonico.

Apunté arriba las causas que tuvieron las gentes propincuas al diluvio general, á edificar en lugares altos, y haberles obligado la falta de agua que habia en ellos, bajarse despues á los llanos, y por tener esta muy abundante y buena Logroño, se aumentó grandemente con las reliquias, y despojos de la valerosa Cantabria, asolada mas por ser espanto, embidia y oposito de los Romanos, como Velleyo escribió de Cartago, que por razon y derecho, con que entro en lo particular de mi patria.

A tres cosas dicen los Filósofos, y buenos arquitectos se debe mirar principalmente en el edificarse una Ciudad, aire, tierra y agua: Platon quiere sea en puesto alto, como mas fuerte para en ocasion de guerra, aunque los ingenieros de ahora quieren probar que las fortificaciones en lugares llanos son de mayor conveniencia, y seguridad que en los altos, y otros mas sanos por los aires puros que los bañan: Vitrubio es del mismo parecer, y su comentador el Arzobispo Daniel Barbaro lo particulariza por menor, y curiosamente discurre tambien Aristoteles conviene sea al nacimiento del Sol: la experiencia, que es la verdadera maestra enseña, que la bondad del aire importa mucho para buena salud, larga propagacion de las familias, robusteza, y gallardia en las gentes, y al contrario el mal ayre estraga, é inficiona personas y campos; y aunque algunas veces los que bañan á Logroño son humedos, por los muchos rios, y aguas que la rodean; aylos tambien tan frescos, y apacibles que reparan aquel daño, y dan larga vida á los que con buena orden, y concierto se valen de ellos.

La tierra ha de ser fértil, y abundante para dar los frutos, y bastimentos necesarios al sustento humano; porque depender de que los extranjeros, y aun los vecinos los traigan, ni es bueno, ni á propósito, ni acomodado en precio, ni certeza de tiempo, y ocasiones de necesidad. Es todo el terreno de Logroño muy abundante de flores y yerbas tan lindas, apacibles, olorosas, y saludables, que con razón dijo nuestro Virgilio Logroñes en su *Silva* tratando de ello.

Alabanzas sin fin verás escritas

En flores como varias infinitas.

Es también tan graso, y copioso de árboles, frutas en mucha diversidad y perfección, ortaliza y los demás frutos necesarios á la vivienda y regalo, que tiene lo que ha menester en sí. Dijo Solon á Creso (refiere Herodoto) que en una tierra casi no puede haber todo lo forzoso al sustento de sus habitantes; pero que aquella será mejor, que tuviere lo mas de ello, y así con mucha razón digo de Logroño es de las mas aventajadas de España en esto, y gozar de tan grandes hermosos y bien concertados viñedos, que parece que á la vista ni al olfato, ni á la diversion y gusto hay ni puede haber objeto mas ostentatibo, alegre, lindo y apacible, y tal en todo, que propiamente se dijo de él en la *Silva*.

Aquí donde podrás juzgar que quiso

El cielo darnos fe del paraíso.

Tiene también tanta abundancia de vinos muy regalados, aceite, seda y otras cosas, que provee á sus vecinos hasta el mar en gran cantidad y así mismo á los de parte de tierra.

Quiere el Filósofo y la razón, tenga fuentes, y si ser pudiese naturales y dentro de sí, importaría mucho; porque en ocasión de guerra no le quitase la agua el enemigo: pues su falta le obligaría á rendirsele, como sucedió á la Ciudad de Croya con el Turco Sultan Amurat y á otros. Por esto Tomas Moro en su imaginada Utopia, dijo que la Ciudad de Amaurato, que era la principal, metió dentro una fuente para el beber, y comodidad de los vecinos, y porque en tiempo de guerra el contrario no se la pudiese quitar.

Es tan abundante de fuentes Logroño dentro de sus muros, que conoci ocho públicas sin otras de casas particulares, y otras muchas fuera de ellos y gran infinidad de huertas y jardines, con infinita cantidad de agua y tantos caños gruesos y artificiosos, que causan hermosa y apacible vista y la que llaman de Santiago por estar junto á su Real Iglesia, es excelente, saludable y fria de verano, y también otra del Rei que está en el campo por quien á mixer habló la *Silva* *Y á poco espacio en Ebro se despeña* por estar junto á él.

Y además del río Ebro, que bate las casas de Logroño, de quien hablo luego, tiene otros que la rodean y sino á propósito para la salud, son por cierto de gran amenidad y frescura, Yregua uno de ellos entra á limpiar, cuando se quiere, por sus calles, lucidas fla-

nas y ap
con Juar
muy lin
sujeta, p
to y otr
conveni
ña en ti

Por s
la gran
casas de
so, sino
sultando

Es co
nombre
primer
ños dos
ñor: Fr.
mas y o
do Tub

Escri
España
Iberia e
ber ido
lo mas
alla á
hora Ib
bre de
lli con
cian ter

Duro
pues en
lla, con
Fr. Ju
en la c
alguno
Hispan
Hispan
á otras
dos con
de qui
Luso k
mucho

nas y apacibles, ningunas hay; ni aun pueden ser mejores; y añado con Juan Botero, mas derechas y así estan en medio del invierno muy limpias y tambien aprovecha en ocasiones de fuegos á que es sujeta, poniendo do es con gran presteza la agua necesaria: todo esto y otras varias cosas adherentes á ello de mucha estima, ornato y conveniencia y no poco considerable para bañar parte de la campaña en tiempo de guerra.

Del Rio Ebro, que bate á Logroño y de sus cosas.

Por ser mucho bien, comodidad y adorno á una Ciudad ilustre, la grandeza y amenidad de los Rios y batir Ebro por una parte las casas de Logroño, juzgo á proposito decir algo de el, no por estenso, sino tocando lo principal. Demos algo á la curiosidad y mas resultando de ello alabanzas á mi patria.

Es comun opinion llamarse el rio Ebro en Latin, Iberus, por el nombre de Iberio segundo Rey de España, hijo y sucesor de Tubal, primer poblador de ella; reinó, dice Florian del Campo, por los años dos mil y seis, ó dos mas antes del nacimiento de nuestro Señor: Fr. Juan Vitemberse, que el de diez y seis, otros lo alargan mas y corresponde al de 299, despues del dilubio, habiendo venido Tubal á España el de 143 y reinado 156.

Escribe Plineo que del nombre Iberus, llamaron los Griegos á España Iberia y á sus naturales Iberios, de quien tambien le tomó Iberia en la Asia menor, llamada por otro nombre Georgia, por haber ido de aca gentes á su poblacion, ó conquista y esto es sin duda lo mas cierto y fundamental, que haber primero venido gentes de alla á España. Tambien Irlanda se llamó por lo mismo Iberia y ahora Ibernia añadida solo la n, aunque quieren algunos tomó el nombre de un capitán Español llamado Yerno, ó Ibero, que aportó allí con tormenta, sease de una y otra forma, los Irlandeses se precian tener su origen de Españotes y así militan con ellos.

Duróle mucho tiempo á España el nombre de Iberia, trocósele despues en el que ahora tiene y dicese que de Hispano Rey doceno de ella, contando desde Tubal y heredó año 1699 antes del nacimiento: Fr. Juan Annio le pone por decimo, consistirá la diferencia en la cuenta de los tres Geriones hermanos, cuyo gobierno reducen algunos á uno solo y otros lo dividen en tres y hacen tambien á Hispan, ó Hispalo un solo Rey y otros dos; y advierto que el Rey Hispan quieren personas practicas de nuestras antigüedades (aunque á otras no agrada) haberse así mismo llamado Pan, y ser uno de los dos compañeros que trajo Dionisio á España y el otro Luso, ó Lysia de quien tomó el nombre Lusitania: Plinio así lo dice y otros de Luso Rey de ella por los años 802 despues del dilubio, que fue mucho antes de la venida de Dionisio.

Desde Pan, dicen se llamó Pania, conservádo á veces el nombre de Iberia: y añadida despues la s. Spania y ahora España, trocada la I en E, por mas facil pronunciacion y un curioso apunta, que por significar Spania en Griego cosa rara y preciosa. Tratando Strabon de las riquezas y bienes de España, es con lenguaje de muy raro, extraordinario y aventajado á las demas Provincias del mundo.

Bien sé tambien que á España se le han dado diversos nombres, cual Hesperia, ó Hesperica, y esto ó por el Rey Hespero, ó por la ostrella Espero, que dicen es Venus, que parece sobre puesta del Sol á la parte del Occidente, significando ser España la Provincia mas ultima y Occidental del mundo: asi lo tiene Justino y otros. El Sephara de que trata el Profeta Abdias, prueban personas doctas en España, llamada así por los Hebreos: otros nombres y derivaciones le dan, que por ser fuera de mi proposito no refiero.

Plinio el mayor alaba á Ebro de muy rico, por su comercio navegable: Marineo Siculo ser sus aguas tan buenas y saludables que se llevaban en toneles, ó vasijas á diversas regiones y habiendo de tratar de los Rios mas insignes y principales de España (es su lenguaje) comienza por Ebro y que naciendo en Cantabria la atraviesa y luego á Navarra y Aragon mas 460 millas, hasta Tortosa, do entra en el mar Mediterraneo y con tanto impetu que le divide y á buen pedazo conserva el dulzor de su agua; y así es muy proposito lo de la Silva tratando de ello.

*Que dulzuras si le vieras,
si entra en el mar, ó el mar en sus riberas.*

Y queda con esto convencido el yerro de algunos, que pensaron que el rio Ebro, de quien España se llamó Iberia, no era el Cantabro, sino otro que hay en el Andalucia, y se nombró Ebro, aunque mas conocido por Rio Tinto.

Llamó el Poeta Prudencio á Ebro, gran Rio y Florian del Campo, ser de los grandes y caudalosos de España. Fray Juan de Pineda uno de los cuatro Rios grandes de ella: nace, dice Florian del Campo, y casi los demas historiadores nuestros en Cantabria, no lejos de Aguilar de Campo, en la parte que se llama Fontible, al pie de la torre de los Montillas: y tratando Garibay de los Rios de España, pone á Ebro en el primer lugar y dice estas palabras: Era en los tiempos antiguos el rio Ebro de tanta navegacion y comercio, que en tiempo de los Romanos se navegaba desde Tortosa hasta un lugar llamado antiguamente Varia, que es una poblacion muy pequeña y conservando su nombre antiguo se llama Varea, trocada la i en e y está media legua pequeña, do ahora hallamos la ciudad de Logroño, de suerte que habiendose navegado Ebro, desde el mar á la ciudad de Cantabria y Varea, ahora es poco lo que á su respeto se navega, hasta aqui es de Garibay y esto procede de las mudan-

LA M

AP

por e

Un to
vende á
Logroñ

SOCIEU

Encic
modas,
los ma
de D. V

Todos
de dos p
magnific

Preci
dicion d
de Abri
suscriba
delantad

Los s
porte de
meses d
antes de
tidad.

En n
Se te
lectura

ANUNCIOS.

LA MEJOR APOLOJIA DE LA RELIGION CRISTIANA

Ó EL

APOSTOLADO DE S. PABLO,

por el Dr. D. Manuel Anselmo Lufrán.

Un tomo en 8.º de buen papel y esmerada impresion, se vende á seis reales en Calahorra en casa del Autor y en Logroño en la librería de Ruiz.

SOCIEDAD LITERARIA — PUBLICACION BARATISIMA.

EL DOMINE LUCAS.

Enciclopedia pintoresca de historia, literatura, teatros, modas, toros y chi-mografía, escrita en prosa y verso por los mas aventajados ingenios de España, bajo la direccion de D. W. Ayguals de Izco, y D. Juan Martinez Villergas.

Todos los dias primeros de cada mes saldrá una lujosa entrega de dos pliegos de impresion en papel marquilla con profusion de magníficos grabados y preciosas caricaturas.

Precio de suscripcion 10 RS. AL AÑO, pero con la precisa condicion de haberse de suscribir y adelantar el importe antes del 1.º de Abril próximo que saldrá la primera entrega; pues los que se suscriban despues de dicho dia deberán pagar irremisiblemente adelantados en el momento de suscribirse 20 rs. por un año.

Los suscritores de Madrid que no quieran adelantar todo el importe del año podrán hacerlo solo de cuatro rs. por cada cuatro meses de suscripcion; pero se entiende tambien que han de hacerlo antes del primero de Abril pasada cuya fecha pagarán doble cantidad.

En ningun tiempo se admitirán suscripciones sino por toda la obra.

Se tendrá una idea exacta de la índole de esta publicacion con la lectura de la siguiente

DECIMA.

Desde aquel que alfonbras pisa
hasta el que enciende candiles
acudan todos, y á miles
se van á morir de risa.
Tambien vosotras, aprisa
llegad, Pepas y Marucas,
que va á decir cosas cucas
este papel sin segundo,

y á desternillar al mundo
el sábio DOMINE LUCAS.
Se suscribe en Logroño en la librería de Ruiz.

EL MANZANARES.

Diario de anúncios comerciales, artísticos, industriales, agrícolas y literarios para Madrid, las provincias y el extranjero.

Bajo el título que antecede saldrá á luz todos los días á contar desde 1.º del corriente Marzo un diario de anúncios comerciales, artísticos, industriales, agrícolas y literarios. Su tamaño por ahora será el de un pliego regular, sin perjuicio de darsele mayor en lo sucesivo á medida que lo requieran los anúncios y mas noticias que contendrá; estas serán.

1.º Un extracto de las leyes, decretos reales órdenes que se inserten en la Gaceta del día anterior; citaciones y avisos judiciales de los juzgados y demas autoridades de la Corte y las provincias.

2.º Fiestas religiosas y vida del Santo del día.

3.º Anúncios de toda clase tanto de Madrid como de fuera de él.

4.º Salida y entrada de buques en los principales puertos de España y del extranjero.

5.º Entrada y salida de diligencias, correos y transportes en esta capital.

6.º Cotizacion de la bolsa de Madrid, Londres, Paris etc. y cambios con estas mismas plazas y las demas de España y el extranjero.

7.º Precio de los productos agrícola, fabriles é industriales tanto nacionales como coloniales en la corte y principales mercados de la Peninsula.

8.º Diversiones públicas.

9.º Un folletín en el cual se insertarán novelas, cuadros de costumbres, etc, que forman parte de la Biblioteca Recreativa, á la que se halla unida la empresa de este Diario, y que los suscritores podrán encuadernar luego y adquirir la coleccion de ella sin mas dispendio que el precio de la suscripcion del Diario.

Este será el de 4 rs. al mes en Madrid y 5 fuera de él. El de los anúncios 4 mrs. por línea de treinta letras en esta corte, y 8 los que se remitan de las provincias ó el extranjero.

Los suscritores al Manzanares de cualquiera punto que sean tendrán derecho á insertar gratis los anúncios que gusten, hasta cubrir el importe de su suscripcion. Asimismo no pagarán mas de 5 reales por cada tomo encuadernado y con lámina de la Biblioteca recreativa.

Se suscribe en Logroño en la librería de Ruiz.

Logroño, Imprenta de Ruiz.

© Biblioteca Nacional de España

N.º 1.

Se pu
calle de
en esta
trimestr
porte. S

Si la
cirlo as
res le b
querido
ticiero.
rebatad
que otr
y de la

Una d
un hom
geres, u
mas no
ellas el
era de u
muchas
aquellos

Una
aragone
cia con
clarara
menor
cion de
ca haci

En l

(1)